

Sujet: Apres avoir analysé la baisse de la production pétrolière du Gabon et la montée en puissance de celle de la Guinée Equatoriale, quel peut être le repositionnement géopolitique du Cameroun dans la sous-région Afrique centrale ? (Yaoundé, 2006)

INTRODUCTION

Les ordres internationaux selon Jean Ping¹(2009) sont l'œuvre du temps: le temps les accouche, les fait grandir et les anéantit. Cette situation prouve que la géopolitique marquée ici par la distribution des rôles joués par les Etats, n'est pas statique. Elle est en constante mutation et susceptible d'être modifiée par tout phénomène. Parmi ces phénomènes, l'évolution de la production pétrolière des pays producteurs en général et celle du Gabon et la Guinée Equatoriale en particulier, occupe une place de choix. Notre sujet pose le problème de révolution de la production pétrolière du Gabon et celle de la Guinée Equatoriale comme facteur déstabilisant du positionnement géopolitique en zone CEMAC. Dans cette contribution, nous chercherons dans la première partie à présenter l'évolution de la production pétrolière du Gabon et de la Guinée Equatoriale. Dans la deuxième partie nous examinerons les conséquences de cette évolution sur le positionnement géopolitique du Cameroun dans cette sous-région.

I- EVOLUTION DE LA PRODUCTION PETROLIERE DU GABON ET DE LA GUINEE EQDATORIALE.

Il est important d'observer que la production pétrolière du Gabon et celle de la Guinée Equatoriale ont connu de profondes mutations

A- Evolution de la production pétrolière du Gabon

Pays exportateur du pétrole depuis les années 1960, le Gabon a vu sa production enregistrée progressivement des baisses. Elle est passée de 18 millions de barils en 1993 à 11 millions en 2006. Ainsi, du fait de cette baisse, on a assisté à l'érosion de recettes d'exportation. Celles-ci sont passées de 3.000 milliards de FCFA en 1998 à moins de 1.400 milliards en 2005. Cependant, le cas de la Guinée Equatoriale est bien contraire.

B- Evolution de la production pétrolière de la Guinée Equatoriale.

Pendant longtemps, les ressources de la Guinée Equatoriale sont restées limitées (cacao, pêche et le bois). Il faut cependant attendre 1995 pour que le miracle se produise. La découverte et l'exploitation de gisements d'hydrocarbures viennent enfin donner au gouvernement les moyens de répondre aux besoins d'investissements et aux espoirs du peuple. On peut s'accorder que la production pétrolière s'est traduite par une montée en puissance. En effet, elle est partie de 4millions en 1995 pour atteindre 17,1millions en 2006. Par conséquent, le pays a réussi à rétablir sa situation au sein du Fonds Monétaire International (FMI) : une dette extérieure quasi nulle (ce qui est rare sur le continent). Aussi, le budget a connu une évolution positive avec

les recettes établies à 2123 milliards de FCFA en 2006 contre 1229,9 pour le Gabon.

Désormais, nous savons que la production pétrolière du Gabon s'érode progressivement depuis 1998-tandis que elle de la Guinée Equatoriale suit une tendance a la hausse. Il nous reste maintenant à examiner le repositionnement géopolitique du Cameroun en zone CEMAC; ceci en se basant sur cette évolution de la production pétrolière de ses voisins.

II-PRODUCTION, PETROLIERE DU GABON ET DE LA GUINEE EQUATORIALE; ET REPOSITIONNEMENT GEOPOLITIQUE DU CAMEROUN EN ZONE CEMAC.

Comme nous le verrons dans cette partie, l'évolution de la production pétrolière du Gabon et de la Guinée Equatoriale ont un impact sur le positionnement géopolitique du Cameroun en zone CEMAC.

A- le repositionnement géopolitique du Cameroun en zone CEMAC

Comme nous l'avons mentionné antérieurement, la montée en puissance de la production pétrolière de la Guinée Equatoriale a engendré l'augmentation des recettes d'exportations. Celles-ci l'établissent à 2123 milliards de Fcfa en 2006, Au même moment, le Cameroun attendait impatientement l'atteinte du point d'achèvement de l'initiative pays pauvres très endettés (PPTE). Cette situation a fait de la Guinée Equatoriale le premier contributeur au sein de la Banque des Etats de l'Afrique Centrale (BEAC); le Cameroun passant ainsi du deuxième au troisième;

cédant ainsi sa place au Gabon (que la Guinée Equatoriale a déclassé), Par ailleurs la Guinée Equatoriale est passé pour le premier pays exportateur de la sous-région par rapport à sa population. Elle a déclassé le Cameroun en termes d'indice de développement humain (IDH): 127^{ème} contre 153^e pour le Cameroun; et en termes, de salaire minimum mensuel (97 000 FCFA) contre 26 500 FCFA F.CFA pour le Cameroun.

B- Les réalités qui demeurent

La croissance n'est pas synonyme de développement. Le Cameroun demeure la locomotive de la sous-région Afrique centrale. 50% du PIB car le Cameroun reste le pays le plus industrialisé de la sous-région. 77% des produits fabriqués au Congo, 73% des produits fabriqués au Gabon et 85% des produits fabriqués au Tchad sont également fabriqués au Cameroun. De plus, le Cameroun représente près de 70% du réseau routier bitumé en zone CEMAC (4048/7117 en 1999) et demeure la mamelle nourricière de ses voisins.

CONCLUSION

Dans cette contribution, nous nous sommes attelé à présenter l'évolution de la production pétrolière du Gabon et de la Guinée Equatoriale, en montrant qu'elle constitue un facteur déstabilisant du positionnement géopolitique surtout du Cameroun dans la sous-région Afrique-centrale. Il nous semble qu'entre 1998 et 2006, la production pétrolière du Gabon est passée de 18 millions de barils à 11 millions. Quant à celle de la Guinée Equatoriale, elle s'est traduite par une montée en puissance; passant ainsi de 4 millions en 1995 à 17,1 millions de

barils en 2006. Cette situation a une double conséquence. Les recettes d'exportation de la Guinée Equatoriale ont accru considérablement passant pour le premier contributeur au sein de la BEAC et obligeant le Cameroun à occuper le troisième rang. En outre la Guinée Equatoriale est passée pour le premier pays exportateur de la sous-région par rapport à sa population et elle a déclassée le Cameroun en termes d'IDH : 127^{eme} contre 153^e pour le Cameroun. Compte tenu des réalités qui demeurent, le Cameroun reste le leader de la zone CEMAC; position dont la mise en œuvre des projets structurants ne va que renforcer.

Pour approfondir, lire:

- 1) Commission Economique des NU pour l'Afrique, bureau pour l'Afrique centrale (2003): Les économies de l'Afrique centrale. Paris. Maisonneuve et La rose. 246p.
- 2) Document de stratégie pour la croissance et l'Emploi (DSCE).¹
- 3) KAMINSKY C (2003), *La géopolitique et ses enjeux*. ed, que sais-je ? 64p.

Sujet: Analysez les ...